

entremêlant le tout d'avis si touchants, d'exhortations si pathétiques, que Duroc en fut ému. Si je ne me trompe, une larme brilla dans ses yeux. Françoise, qui la vit, sans doute, saisit ce moment de la victoire, et, en avocat habile, elle acheva la défaite du juge par une péroraison des plus véhémentes.

O divine éloquence ! on a raison de te nommer la reine des peuples. Quelle n'est pas ta puissance sur les cœurs ! et que tes charmes ont d'empire, puisqu'un géôlier n'y peut résister !

Il fut donc arrêté entre Duroc et sa femme que José irait librement dans les cours ; que sa chambre serait commode et sa nourriture saine et abondante.

Ce fut avec la plus vive reconnaissance que notre ami reçut cette bonne nouvelle. Dès ce moment, sa santé alla de mieux en mieux ; ses forces lui revinrent, et il se plut à rendre toutes sortes de légers services à Duroc. Celui-ci était bien loin d'être méchant. Il aimait sincèrement la vertu, mais la vue du vice et du crime avait durci l'enveloppe de son cœur : il jouait avec la misère comme la main du forgeron avec le feu. La docilité, les fines attentions de son prisonnier lui devinrent agréables ; insensiblement il ferma les yeux sur les douceurs qu'on lui accordait en secret, et fini même par

le laisser entièrement maître de ses actions.

Il y avait déjà deux mois passé que José était en prison quand Duroc lui dit un jour avec mystère :

— Mon enfant, apprenez avec joie que le chef de police qui vous a remis entre mes mains est remplacé par un homme plus équitable. Vous pouvez vous regarder comme libre, car ce dernier doit venir demain visiter ses domaines, et je ne manquerai pas de lui parler de vous. De plus, si ce séjour ne vous est pas trop odieux, je me fais fort de vous acquérir un petit emploi auprès de nous. Ceci vous étonne peut-être, mais réfléchissez-y ; la perspective n'est pas si triste. D'abord, des profits ; puis vous grandirez, je vieillirai. J'aurai besoin d'un successeur au courant de tout : il est tout trouvé. Je vous présente, on vous reçoit sans difficulté... Qu'en pensez-vous, maître José ? ajouta le gardien en relevant la tête.

Le fils d'Agnès le remercia poliment, lui faisant entendre qu'il aimait trop son hameau pour accepter ses offres. Duroc répliqua, objecta, puis finit par céder ; un peu vexé, dit-il, de voir d'aussi belles avances rejetées.

Pauvre José ! toi géôlier ! toi abandonner pour jamais ton pays chéri ! mourir loin d'Isola ! oh ! non.